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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Disminuye el número de policías en el país 
De 2019 a 2021 la reducción fue de más de 10 mil elementos estatales; falta de presupuesto y 
capacitación, así como el bajo salario, las causas, dicen expertos 

 
Videos porno y juegos abren puerta a hackers 
SEDENA alertó a su personal de riesgos 

 
Causan “malestar” Unis del Bienestar 
Reciben más de $4 mil millones, pero no hay salones ni clases 

 
Tatiana se aparta del gabinete para enrolarse como “porrista” 
Renuncia. Clouthier deja la Secretaría de Economía porque señala no tener nada que aportar al 
gobierno; el Presidente comenta que no se dio cuenta de que su ex colaboradora intentó 
despedirse con un abrazo 

 
Aplicarán en Zacatecas “plan de paz” encabezado por DEA-FBI 
Combatir al narco, el objetivo 

 
Sorprende renuncia de Tatiana a Economía 
Mensaje. “Agotó” su capacidad de sumar a la 4T; hoy anuncian al reemplazo 

 
Crece la brecha entre estímulos a gasolinas e ingresos por petróleo e ISR 
Subsidios a combustibles ya suman casi 308,000 mdp 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

La violencia en el país es resultado de más de 30 años de 
abandono: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/07/politica/005n1pol 
Frente a la reciente masacre perpetrada en el país, esta vez en San Miguel 
Totolapan, Guerrero, que dejó un saldo de 20 personas asesinadas, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador sigue convencido en mantener 
su estrategia contra la inseguridad. Mi opinión es la de siempre (...) debemos 
seguir con lo mismo porque da resultados. ¡Ahí están!, apuntó al mostrar de 
nueva cuenta las estadísticas oficiales que refieren que desde el año pasado 
comenzó a contenerse el incremento en la incidencia de homicidios 
dolosos. Señaló que hechos como el de Guerrero o el homicidio de la 
diputada local Gabriela Marín Sánchez, en Cuernavaca, Morelos –también el 
miércoles– son consecuencia de los rezagos de más de 30 años de 
abandono al pueblo; estábamos en franca decadencia en todo. 
En la mañanera, el mandatario sostuvo que todas las caídas de helicópteros 
de las fuerzas armadas, como la registrada en el contexto del operativo en 
el que se detuvo al narcotraficante Rafael Caro Quintero, se debieron a 
accidentes, no a actos de violencia. 
 
Gasta AMLO millones para combatir el huachicol  
https://www.reforma.com/gasta-amlo-millones-para-combatir-el-huachicol/ar2482471?v=3 
Ciudad de México. - La decisión que tomó al iniciar su Gobierno Andrés 
Manuel López Obrador de combatir el robo de hidrocarburos con el cierre 
de ductos tuvo un alto impacto económico para Pemex y en su momento 
provocó desabasto de combustible. De acuerdo con los reportes de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) filtrados tras el hackeo del grupo 
Guacamaya, en los primeros 10 meses de su Administración, determinó 
transportar los hidrocarburos por pipas. Esta estrategia implicó que se 
hicieran transferencias a la filial III Servicios de Pemex por 656 millones de 
pesos. Además de 101 millones de pesos que se sumaron por concepto de 
combustible utilizado en los vehículos de transporte terrestre y aeronaves 
para monitorear seis ductos en resguardo de la Sedena, así como para su 
mantenimiento. Así se destinaron 45 millones 573 mil pesos en combustible 
y 55 millones 514 mil pesos en mantenimiento.  

https://www.jornada.com.mx/2022/10/07/politica/005n1pol
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Habrá Agencia Nacional de Ciberseguridad  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/habra-agencia-nacional-de-
ciberseguridad/1544411 
Ciudad de México. - El Congreso de la Unión, el sector privado, el gabinete 
de seguridad, incluidas las secretarías de Defensa Nacional y Marina, 
acordaron la creación de la Agencia Nacional de Ciberseguridad como parte 
de la columna vertebral del nuevo marco jurídico nacional en la protección 
de la información del Estado mexicano que está en el ciberespacio y que a 
más tardar el 15 de diciembre tendrá la primera ley. En el foro para avanzar 
en los acuerdos entre senadores, diputados federales y representantes del 
gobierno federal, el sector privado informó que el golpe económico de los 
ataques cibernéticos provocan una pérdida anual de ocho mil millones de 
dólares. En conferencia de prensa, los presidentes de las comisiones de 
Ciencia y Tecnología del Senado y de la Cámara de Diputados anunciaron 
que el marco jurídico mexicano no se limitará a la Ley Federal de 
Ciberseguridad, sino que abarcará diversas reformas legales para cubrir 
áreas específicas de seguridad nacional, servicios financieros y bancarios, 
personales de ciudadanos, entre otras. Dejaron en claro que la legislación 
no restringirá el uso de internet ni la libertad que se tiene en ella. 
 
Renuncia de Tatiana Clouthier no pone en riesgo diálogo por T-
MEC: Ebrard  
https://www.milenio.com/politica/ebrard-renuncia-de-tatiana-clouthier-no-arriesga-
dialogo-por-t-mec 
Ciudad de México. - El secretario de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo 
Ebrard, aseguró que la renuncia de Tatiana Clouthier como secretaria de 
Economía no pone en riesgo las platicas con Estados Unidos sobre el T-MEC, 
pues indicó que las negociaciones continuarán con quien sea nombrado 
nuevo titular de la dependencia. "No tienen por qué ponerse en riesgo, las 
platicas continuarán y esperaremos a que el señor Presidente nos indique 
quién quedará a cargo de la secretaría, pero no estimaría yo que se vayan a 
entorpecer esas conversaciones porque hay todo un equipo trabajando y 
eso no va a suceder", anticipó. Ebrard Casaubón detalló que el tráfico de 
armas y de fentanilo, trata de personas y comercio seguro, serán los temas 
de la agenda durante el diálogo Entendimiento Bicentenario, que se llevará 
a cabo el 13 de octubre en Washington.  
"No se trata solamente de hablar de los problemas sino qué avance tenemos 
en el plan de acción", señaló el titular de la SRE en entrevista. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/habra-agencia-nacional-de-ciberseguridad/1544411
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Bota Tatiana disputa con EU para ser “porrista”  
https://www.milenio.com/negocios/bota-tatiana-disputa-con-eu-para-ser-porrista 
Ciudad de México. - Tatiana Clouthier renunció a su cargo como titular de la 
Secretaría de Economía (SE), señalando que su “oportunidad de sumarle al 
equipo está agotada. Me paso a la porra, donde seguiré con ánimo al 
equipo”. En la conferencia mañanera en Palacio Nacional, la ex funcionaria 
leyó una carta que entregó al presidente Andrés Manuel López Obrador 
para aclarar sus motivos dejar el encargo “y no especular”, pues dos veces 
pidió su salida del cargo, en julio y septiembre. “Si hago un símil con el 
beisbol, me tocó ser invitada a jugar en las Ligas Mayores, conocer el país, 
representarlo, jugar en distintas posiciones, sudando la camiseta.  
La misma dinámica en las 57 entradas que me tocó jugar al lado del 
liderazgo tuyo desde la campaña y ahora como presidente de este hermoso 
país. No obstante, uno debe saber cuándo retirarse”, expresó. El mandatario 
agradeció su apoyo, “vamos a sentir su ausencia, pero ella va a continuar 
siempre con sus convicciones”. Al terminar Clouthier le dio un abrazo, que 
no fue correspondido, pero el Presidente comentó que no se dio cuenta de 
ello. 
 
Videos porno y juegos abren puerta a hackers; Sedena alertó a 
su personal de riesgos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/videos-porno-y-juegos-abren-puerta-a-hackers-
sedena-alerto-a-su-personal-de-riesgos/1544409 
El mal uso del servicio de internet en instalaciones militares facilita los 
ciberataques contra la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), alertó la 
propia institución. Un reporte contenido en la información hackeada por  
Guacamaya detalla malas prácticas en las que incurre personal castrense, 
que “propician fugas de información”. Se visitan sitios web con contenido 
pornográfico o para la descarga gratuita de programas, lo cual propicia que 
los sistemas operativos se contaminen con códigos maliciosos, afectando su 
desempeño y exponiendo la seguridad de la información”, alerta el 
documento. Bajar programas de entretenimiento es otro problema, pues 
“degradan el funcionamiento del sistema e incluso deshabilitan los 
mecanismos de seguridad (antivirus, firewall, antiespías)”.  
El informe destaca que las organizaciones delictivas pueden aprovecharse 
de que los equipos conectados a internet son empleados para publicar 
información de las instalaciones, operaciones y del personal militar. 
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Disminuye el número de policías en el país  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/disminuye-el-numero-de-policias-en-el-pais 
Durante los últimos tres años, es decir, entre 2019 y 2021, el número de 
policías estatales ha tenido una reducción de 10 mil 281, lo que significa 
4.41%. De acuerdo con el Censo Nacional de Seguridad Pública Estatal del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) en 2019 había 231 mil 491 
efectivos; en 2020 bajó a 225 mil 544 y en 2021 sólo quedan 221 mil 281. 
De acuerdo con expertos, esta baja responde a la falta de recursos que se 
les han dado a las policías locales, bajos salarios, la precariedad en el equipo 
táctico y la falta de capacitación. En 2021 la certificación oficial la obtuvieron 
65 mil 282 uniformados, que representan 6.13% de aumento, en 2019 se 
documentaron 61 mil 507 efectivos. Los estados donde se concentróel 
mayor número de elementos en 2021 son: Ciudad de México, con 90 mil 547; 
Estado de México, 16 mil 920; Veracruz, siete mil 732, y Nuevo León, con cinco 
mil 517. Las entidades con el menor número fueron: Tlaxcala, con 149; Baja 
California Sur, 238; Querétaro, 620; Colima, 653, y Baja California, con 653. 
 
Ejército detectó amenaza de huachicoleros a AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ejercito-detecto-amenaza-de-huachicoleros-amlo 
El informe se fechó el 10 de febrero de 2019, tarjeta número 157 con atención 
al subjefe de Inteligencia de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
El asunto: informar de un audio de interés en torno al caso Águila. 
La Defensa Nacional investigaba a Sergio Águila Luévanos, alias El Capi, 
quien era capitán en retiro del Ejército, especialista en electrónica de 
aviación y secretario de Seguridad Pública del municipio de Villa Corona, en 
Jalisco. En agosto de 2019, El Capi fue detenido y acusado de delincuencia 
organizada, con la finalidad de cometer acopio y tráfico de armas.  
También detuvieron al teniente Jesús Marcelo Chacón Patiño, alias 
Tartamudo, a quien identificaban como líder del grupo.  
En el operativo se detuvo a siete personas más y se realizó de manera 
simultánea en los estados de Sinaloa, Jalisco y la Ciudad de México. 
El audio que desató el reporte se obtuvo a las 21:43 horas del 8 de febrero de 
2019. El Capi, se lee en la tarjeta interna, respondió a una pregunta de un 
hombre no conocido, quien le dijo que no llegaron las piezas de los rifles AR-
15 porque le pedían pagar por adelantado y no estuvo de acuerdo, por lo que 
empezó a buscar las armas con otro proveedor. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/disminuye-el-numero-de-policias-en-el-pais
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Causan 'malestar' Universidades para el Bienestar  
https://www.reforma.com/causan-malestar-universidades-para-el-
bienestar/ar2482419?v=2 
Ciudad de México. - Reciben puntuales las becas pero faltan salones, 
maestros y clases. Los alumnos de las Universidades para el Bienestar 
Benito Juárez (UBBJ), creadas por el Gobierno del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, son las únicas que garantizan en el País una beca 
de 2 mil 400 pesos mensuales, pero la actividad educativa es irregular. 
En la sede de Juan. R. Escudero, en Guerrero, la más grande de los 145 
planteles, los alumnos de nuevo ingreso de Medicina Integral y Salud 
Comunitaria no han podido estudiar desde el 15 agosto por falta de 
maestros. "No se vale porque yo ya estoy pagando una renta y estamos sin 
clases", reprochó María de los Ángeles Esquivel, de 19 años. 
Los del plantel Tlalpan, en la CDMX, no sólo no tienen clases sino tampoco 
salones. Dicha sede ha recibido 12 millones 468 mil pesos desde 2019, pero 
la construcción de la escuela apenas está por iniciar. 
 
Firman acuerdo para que agencias de EU ayuden a pacificar 
Zacatecas  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/07/politica/005n2pol 
Zacatecas. - Con el objetivo de recuperar la paz de Zacatecas y combatir a 
las bandas del crimen organizado, el gobernador David Monreal Ávila 
acordó con Ken Salazar, embajador de Estados Unidos en México, firmar un 
acuerdo de cooperación en el que participarán la Oficina Federal de 
Investigación (FBI), la Agencia Antidrogas (DEA), la Oficina Internacional de 
Asuntos Antinarcóticos y Procuración de Justicia (INL) y la Agencia para el 
Desarrollo Internacional (Usaid) de Estados Unidos. En conferencia de 
prensa conjunta realizada ayer, el mandatario morenista y el diplomático 
explicaron que dichas agencias intervendrán con acciones concretas, 
consistentes en la dotación de equipo de alta tecnología, así como la 
capacitación de policías y funcionarios locales de las áreas de seguridad 
pública, y personal de la fiscalía estatal. El detalle de las operaciones y del 
monto de los recursos que implicará esta cooperación bilateral, informaron, 
serán definidos directamente en Washington, en los próximos días. 
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Reafirma OEA apoyo a Ucrania, sin México, Argentina y Brasil  
https://www.reforma.com/reafirma-oea-apoyo-a-ucrania-sin-mexico-argentina-y-
brasil/ar2482391?v=4 
Perú, Lima. - Dos tercios de los países de las Américas reafirmaron su 
respaldo a Ucrania ante la invasión rusa, en una declaración leída durante la 
asamblea anual de la OEA, que se realiza en Lima. México, Argentina y Brasil 
no figuran entre las 24 naciones que suscribieron el documento, difundido 
durante el plenario de la 52 Asamblea General de la Organización de los 
Estados Americanos (OEA), el máximo órgano político del bloque. 
El texto, impulsado por Guatemala, no constituye sin embargo una decisión 
de la OEA, que ayer comenzó su asamblea con un mensaje en video del 
Presidente ucraniano, Volodymyr Zelensky, pidiendo el apoyo de la región. 
"Es crucial que estemos unidos en condenar los referendos fraudulentos de 
Rusia como una violación del derecho internacional, e inequívocamente 
rechacemos cualquier intento de anexarse territorio ucraniano 
ilegalmente", dijo el Secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken. 
 
Advierten crisis en el país si EU deja de exportar gasolinas  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/advierten-crisis-en-el-pais-si-eu-deja-de-exportar-
gasolinas 
Tal y como lo anunció el gobierno de México como plan para contener la 
inflación, suspendiendo exportaciones de alimentos como el maíz y el frijol, 
en Estados Unidos el gobierno y refinadores debaten suspender las 
exportaciones de gasolinas, lo que tendría un severo impacto en México, 
dijeron expertos. Según Bloomberg, “funcionarios de la Casa Blanca han 
pedido al Departamento de Energía de Estados Unidos analizar los 
impactos de una prohibición a las exportaciones de gasolina, diesel y otros 
refinados”. De concretarse la medida, habría serias consecuencias para el 
mercado mexicano, incluyendo un probable desabasto en el corto plazo, 
señaló Luis Miguel Labardini, especialista del sector energético y socio de la 
consultora Marcos y Asociados. Consideró que, si bien el gobierno de Joe 
Biden, igual que el mexicano, pretende contener la inflación, optar por 
prohibir las exportaciones de gasolinas sería una decisión desesperada, por 
ahora poco probable.  
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/quieren-tatiana-en-la-
oposicion-antimilitarista 
Tras renunciar como secretaria de Economía, Tatiana Clouthier dijo que 
pasará a la porra a seguir apoyando la transformación. Pero nos cuentan 
que más de un integrante de la oposición, especialmente la blanquiazul, 
donde están las raíces políticas y familiares de la sinaloense, comenzó ya a 
coquetearle para jalarla a las filas del debilitado antilopezobradorismo, ya 
que la alianza que los esperanzaba demostró ser tan frágil que con un poco 
de presión desde el gobierno se resquebrajó. Quienes la traen en la mira 
para sumarla, nos hacen ver, argumentan que el gran desacuerdo de doña 
Tatiana con el presidente López Obrador fue el tema de la militarización y 
recuerdan sus palabras de 2019, cuando aún era legisladora, en el sentido de 
que, de seguir así, los militares decidirían quién gobernaría en 2024. Pero en 
el morenismo aseguran que la recién renunciada no está en el ánimo de 
darle la espalda al mandatario. No es lo mismo pasar a la porra, que irse a la 
porra. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-07/op235394 
LA MASACRE de Aguas Blancas, en la que murieron 17 campesinos en 
Guerrero, le costó en 1995 la gubernatura al priista Rubén Figueroa Alcocer, 
quien solicitó licencia definitiva al cargo. 
EN LA MATANZA de Totolapan, ocurrida el miércoles en esa misma entidad, 
murieron 20 personas y muchos se preguntan si la gobernadora Evelyn 
Salgado tomará la misma decisión ante un hecho de violencia equiparable 
e incluso más grave. 
¿O SERÁ que amparada en el mantra de Palacio Nacional que reza "no 
somos iguales" la morenista se quedará tan campante y demostrando 
menos dignidad política que su antecesor tricolor? Es pregunta para la 
historia. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1518 
Que Tatiana Clouthier se sumó a la breve lista de funcionarios que al dejar 
el gabinete tienen la oportunidad de despedirse públicamente y al mismo 
tiempo reciben elogios y agradecimientos del Presidente, como ocurrió con 
Julio Scherer y Delfina Gómez, aunque la primera no alcanzara abrazo, 
nomás aplausos. En Palacio Nacional aseguran que la ex colaboradora se 
retira “a echar porras”, como ella misma planteó, con la buena estima de 
Andrés Manuel López Obrador y su gabinete, pese a la especie de que se va 
marcada por el rechazo a la militarización desde su tiempo de diputada. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Los negocios del Ejército con la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/los-negocios-del-ejercito-con-
la-4t 
Los archivos revelados por los Guacamaya Leaks confirman que, en la 4T de 
Andrés Manuel López Obrador, los militares han echado a andar un 
consorcio empresarial que administrará aerolíneas, aeropuertos, trenes de 
carga y pasajeros, desarrollos turísticos y hasta el comercio exterior, a la par 
de generales encumbrados en esta administración y cercanos al presidente 
de la República que construyen sus propios grupos empresariales a través 
de sus familiares. El caso más revelador es el del general Audomaro Martínez 
Zapata, director general del Centro Nacional de Inteligencia —antes Cisen, 
cuya familia ha participado y participa activamente en negocios de 
seguridad privada y a partir de junio del presente año en el sector 
inmobiliario y de comercialización de combustibles, a través de por lo 
menos una cuarteta de empresas propias y otras más afiliadas. 
 
Sergio Sarmiento 
Sedena Airlines  
https://www.reforma.com/sedena-airlines-2022-10-07/op235396 
"La broma en aviación es: si quieres ganar un millón, más te vale empezar 
con 10 millones". Bruce Dickinson 
No sé si Andrés Manuel López Obrador ha sido un buen Presidente, de lo 
que no me cabe duda es que ha sido un pésimo empresario. Sus inversiones 
con dinero público en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, la 
refinería de Dos Bocas y el Tren Maya están condenadas a perder grandes 
cantidades de dinero, no solo por los sobrecostos, sino por la falta de 
demanda. El ocultamiento de información de otras empresas, como Gas 
Bienestar y Birmex, sugiere que también están perdiendo. Otras, como Litio 
para México, Litiomx, difícilmente despegarán. 
Esto no ha arredrado al mandatario, quien ha anunciado una nueva 
empresa gubernamental, una aerolínea comercial, que entregaría a la 
Secretaría de la Defensa para evitar una privatización posterior.  
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Carlos Marín 
¿Fuerzas armadas, sociedad anónima?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/fuerzas-armadas-
sociedad-anonima 
Gracias al golpazo cibernético de Guacamaya a la Secretaría de la Defensa 
Nacional sabemos de los nuevos negocios multimillonarios que se gestan 
para que los maneje el Ejército: una aerolínea comercial, hoteles y otros 
desarrollos turísticos de playa que se añadirán a los aeroportuarios y al del 
Tren Maya. El modelo que se copia es el cubano que, a través del Grupo de 
Administración Empresarial SA que controla la milicia revolucionaria, opera 
inclusive los servicios de prostitución y narcomenudeo. 
Agustín Gutiérrez Canet, en Sin ataduras de ayer en MILENIO, bajo el título 
No al ogro militar-empresarial, opinó que meter a las fuerzas armadas en el 
proyecto transexenal del Presidente “hiede a soborno”, y que con el paso del 
tiempo será más difícil someterlas por la autoridad civil. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Abrazos, Tatiana 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/abrazos-tatiana 
Lo que se ha perdido es la disposición de entender, siquiera escuchar, la 
opinión de los demás. Florestán 
Ayer, el presidente López Obrador hizo pública la renuncia de Tatiana 
Clouthier al cargo de secretaria de Economía, cargo que llevó con eficacia y 
dignidad, tras lo que ella, con su oportunidad agotada para sumarle más al 
equipo, dijo, se iba y se fue. Todo esto, que leyó emocionada en la mañanera, 
se lo había dicho el 26 de julio y el 9 de septiembre, habiéndole presentado 
la renuncia el 26, lo que él hizo público ayer, 6 de octubre, tras aclarar que 
había tratado de convencerla de que se quedara, pero no pudo, lo que 
dimensiona el tamaño de la crisis de relación entre ella y él. 
 
Enrique Quintana 
El adiós de Tatiana y la competitividad  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/07/el-adios-de-
tatiana-y-la-competitividad/ 
Lo que nos faltaba. A unas semanas de haber planteado una nueva política 
industrial; en medio de las consultas en el marco del TMEC y con el anuncio 
reciente de la apertura de sectores en el marco del programa 
antiinflacionario, se va la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier. 
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La grosera negación del abrazo por parte del presidente de la República da 
cuenta de las diferencias entre ella y la Presidencia, al margen de cuáles 
sean. La coyuntura es muy inoportuna, pero además de las circunstancias 
del momento, están quedando sin resolverse los problemas estructurales 
que han aquejado a la economía de México desde hace años. 
Y, además, veremos qué sucede en la mañanera de hoy, si es que en ella se 
anuncia la persona que se quedará a cargo. Pero algunos nombramientos 
recientes no permiten augurar nada bueno. Ojalá me equivoque. 
Uno de los factores estructurales que han afectado y afectarán a México es 
el deterioro de su competitividad. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El plomero de Putin  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/07/el-plomero-
de-putin/ 
Cada vez queda más claro que el presidente Andrés Manuel López Obrador 
está trabajando como plomero del presidente Vladímir Putin, y de alguna 
forma, pagando viejos gestos de Moscú. Como dice, amor con amor se paga, 
y en este momento, el amor se convirtió en lengua de fuego contra el 
enemigo inmediato del líder ruso, Volodímir Zelenski, presidente de 
Ucrania. A López Obrador no le gustó que el Parlamento Europeo lo 
nominara para el Premio Nobel de la Paz, que se anunciaría este viernes en 
Oslo, porque junta dos de sus animadversiones, el enemigo de Putin y los 
eurodiputados. Si se lo llegaran a dar, probablemente sus achaques y 
chocheos se intensificarían. 
 
Darío Celis 
Los moderados se canibalizan  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/10/07/los-moderados-se-
canibalizan/ 
LAS ÚLTIMAS FUERON semanas infernales para Tatiana Clouthier. La ya ex 
secretaria de Economía estaba auténticamente agobiada por factores 
externos e internos que al final terminaron por reventarla. 
En lo externo, la presión de las consultas en materia energética con Estados 
Unidos, que irremediablemente se perfilan a la invocación de un panel que 
nuestro país ya tiene perdido. 
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El perfil que decida Andrés Manuel López Obrador del sustituto o sustituta 
de Clouthier, activará como gatillo de pistola el siguiente paso de la 
administración de Joe Biden. En lo interno, la hija de “Maquío” fue arrollada 
por dos compañeros de gabinete: el secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O, y el canciller Marcelo Ebrard. El mayor agobio provino del 
secretario de Relaciones Exteriores. Y es que la animadversión hacia 
Clouthier inició desde el día uno en que asumió la Secretaría de Economía. 
Ebrard siempre ha creído que esa dependencia debe desaparecer y que sus 
funciones de comercio internacional bien pueden ser fusionadas en una 
pequeña área a la Cancillería. 
 
Martha Anaya 
El día que Tatiana decidió irse a la porra  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/7/el-dia-que-tatiana-decidio-irse-la-
porra-446433.html 
En su propia carta de renuncia, Tatiana Clouthier mencionó dos fechas: el 
26 de julio y el 9 de septiembre pasados. Esos días, contó, platicó con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador acerca de su deseo de renunciar 
a la secretaría de Economía. “Uno debe saber cuándo retirarse”, escribió en 
la misiva que ella misma leyó ayer en la Mañanera y agregar una breve 
explicación: “Como lo platicamos desde el 26 de julio y lo reiteré el 9 de 
septiembre, mi oportunidad de aportarle al equipo está agotada; me paso a 
la porra, desde donde seguiré con ánimo al equipo”. Los motivos de su retiro 
--por lo que expresa en la carta-, no indican claramente que se trate de “un 
asunto personal”, como dijo el presidente. Tampoco que haya un enojo o un 
rompimiento. Más bien deja entrever que ya no puede hacer más, pero no 
expone abiertamente las razones del por qué. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/07/opinion/008o1pol 
El pasado 16 de mayo, en la mañanera, el presidente López Obrador dio a su 
secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, lo que ella misma calificó 
posteriormente como un jalón de orejas, por haber emitido una norma que 
cobraría por verificar las condiciones físico-mecánicas de vehículos 
automotores. No vamos a estar bolseando a la gente, sentenció AMLO (en 
esta columna se escribió:  
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Tatiana Clouthier: pasar la verificación https://bit.ly/3PB6K5A). Fue una 
descalificación ruda: la norma emitida por Clouthier (publicada en el Diario 
Oficial de la Federación dos semanas atrás) correspondía, señaló AMLO, a la 
mentalidad que prevalecía, y no se ha ido todavía (...) nos queda todavía una 
parte ahí del pensamiento conservador tecnocrático que hay que irlo 
haciendo a un lado (https://bit.ly/3PB6K5A). La revisión, y el cobro, fueron 
desechados. La titular de Economía sobrellevó el golpe, aunque deslizó que 
había desconocimiento del tema (entrevista: https://bit.ly/3RIh0IQ). 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/07/opinion/006o1eco 
Estamos a dos años de que una nueva presidencia tome las riendas del país. 
¿Qué metas esperas que Andrés Manuel López Obrador cumpla en estos 
años que le faltan? Este es el tema de nuestro sondeo semanal; los 
resultados aparecen en la gráfica. 
Metodología 
El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron 832 personas; en 
Twitter, 171; en El Foro México, 494, y en Facebook, 338. Usamos la app Survey 
Monkey. Pueden opinar todos, cualquiera que sea su ideología. Los 
organizadores no votan ni preseleccionan a los votantes y los resultados no 
reflejan necesariamente su opinión. 
Twitter 
Lo más importante es asegurar la continuidad del proyecto de nación; es 
necesario seguir el camino que ha marcado el Presidente. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del 
presidente Andrés Manuel López Obrador  
https://lopezobrador.org.mx/2022/10/06/version-estenografica-de-la-conferencia-de-
prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-828/ 
PREGUNTA: Muchas gracias, presidente. Muy buenos días.  
Julio Omar Gómez, Informando la Transformación, Denunciando la 
Corrupción y de la Agencia de Medios Digitales del Pacífico.  
De lo anterior dicho, pues hago un acotamiento: no hay transformación si 
no pasa nada con las denuncias de corrupción, va por lo siguiente. 
Desde el año pasado en Cuernavaca le solicité y usted se ofreció que a través 
de Jesús Ramírez me pudieran hacer llegar, debido a los apagones en Baja 
California Sur, pues la licitación de quién ganó para la nueva planta 
termoeléctrica. Eso, hasta la fecha no he recibido nada ni tampoco el 
ofrecimiento de hablar con el secretario de la Comisión Federal, el director 
Bartlett. Y, bueno, iba a aprovechar para hablar sobre los temas de su hijo 
también, de algunas licitaciones que tuvo a bien tener. Y esto es en el corte 
editorial que hemos tenido sin respuesta. Usted dice, presidente, que aquí 
en la mañanera todo lo ven y lo atienden. Así fue en un primer principio, 
cuando denunciamos la falta de agua, el huachicol del agua potable en Baja 
California, en el norte, en donde los empresarios estaban acaparando eso y 
no había agua para algunos ejidatarios allá.  
Por otra parte, también hemos ingresado algunos documentos del ejido 
Reforma Agraria, El Porvenir, Juan Escutia, con problemas que ya les había 
comentado y también es igual, no hay respuesta con el Registro Agrario 
Nacional, ni el Tribunal Unitario Agrario, ni la Procuraduría Agraria. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Ya vamos a estar 
pendientes. 
Hay, la verdad, mucho problema agrario mucho, mucho, mucho. Es que 
hablábamos de cómo se echó a perder todo, es que se dedicaban a saquear, 
a robar arriba y abandonaron por completo al pueblo. Entonces, todas las 
reformas a la Constitución que se hicieron o, para no exagerar, casi todas 
tenían como propósito legalizar la corrupción, el robo, el saqueo. 
¿Para reformaron el 27 constitucional cuando Salinas?  
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Para poner al mercado las tierras ejidales, porque antes de esa reforma no 
se podían vender las parcelas, los ejidos, las tierras comunales. A partir de 
esa reforma al 27 se permite la compra de parcelas, de ejidos completos que 
se convierten en latifundios, en Quintana Roo las playas. 
 
Está en manos de Santiago Progreso que se realice una tercera 
asamblea para lograr libertad de los suyos: Procuraduría 
Agraria  
http://www.tvbus.tv/web/2022/10/06/esta-en-manos-de-santiago-progreso-que-se-realice-
una-tercera-asamblea-para-lograr-libertad-de-los-suyos-procuraduria-agraria/ 
Oaxaca, Tuxtepec. - Luego de haber fracasado la segunda asamblea de 
ejidatarios de San Pedro Ozumacín con funcionarios públicos estatales, para 
buscar la liberación de los retenidos de Santiago Progreso y establecer la 
paz social en ese lugar, ahora buscarán autoridades que pobladores del 
municipio Vallense accedan a presentarse a la asamblea para determinar la 
situación de su gente. Señaló Luis Alberto Jiménez Paredes que, desde el 
Gobierno del Estado, se está dialogando con familiares de los retenidos para 
tratar de convencerlos para que puedan asistir a la mencionada asamblea y 
poder resolver este conflicto, asegurando que a todos ellos se le respetaría 
la integridad y seguridad de cada uno de ellos, así lo hicieron saber las 
máximas autoridades de ese núcleo rural. Mientras tanto, señaló que los 
habitantes de Santiago Progreso definan su postura sobre esta exigencia, 
tanto la SEGEGO, como la Procuraduría Agraria aportarán por el diálogo 
para tratar de componer el ejido social y mantener la paz para que sigan 
dándose las reuniones donde el punto principal, es solucionar este conflicto 
y el regreso de los retenidos con sus familias. 
 
Se Compromete Gobierno de Quintana Roo a Atender 
Problemática que Enfrentan las Zonas Ejidales  
https://diariocambio22.mx/se-compromete-gobierno-de-quintana-roo-a-atender-
problematica-que-enfrentan-las-zonas-ejidales/ 
Quintana Roo, Chetumal. - La secretaria de Gobierno, Cristina Torres, 
acompañada del titular de la SEDETUS, Armando Lara De Nigris, se reunió 
con representantes ejidales del municipio de Lázaro Cárdenas a quienes se 
dejó en claro que la administración de la gobernadora Mara Lezama 
abanderará las causas que signifiquen justicia para los quintanarroenses. 
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“Nuestro compromiso es respaldar a la gente que en el pasado ha resultado 
ignorada, porque los actuales son momentos de resarcimiento y de 
construir relaciones en las que exista un equilibrio entre la ley y la justicia”, 
destacó. Cristina Torres afirmó que se acordó con los Comisariados Ejidales 
que las Secretarías de Gobierno y de Desarrollo Territorial Urbano 
Sustentable (SEDETUS) acompañen la solicitud de atención de autoridades 
regionales y nacionales de la CFE. Durante la reunión, realizada en la Sala de 
Juntas de la Secretaría de Gobierno, se enfatizó que se velará por que, en 
todo momento, prevalezca la paz pública, la seguridad y para que las vías de 
comunicación no resulten dañadas. Reconoció el compromiso de los 
representantes de la CFE y de los ejidos Chiquilá, Kantunilkín y Holbox, para 
lograr acuerdos que garanticen la continuidad de servicios prioritarios como 
es el caso del suministro de energía eléctrica. En la sesión de trabajo 
también tomaron parte representantes de la Secretaría de Turismo 
(SEDETUR), Procuraduría Agraria (PA) y de la Comisión Federal de 
Electricidad. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
PIDEN COMUNEROS RECONOCIDOS DE TEPOZTLÁN AL 
TRIBUNAL AGRARIO Y AL REGISTRO AGRARIO NACIONAL, 
ACTUALIZAR PADRÓN Y RESOLVER SITUACIÓN COMUNAL  
https://irradianoticias.com/piden-comuneros-reconocidos-de-tepoztlan-al-tribunal-agrario-
y-al-registro-agrario-nacional-actualizar-padron-y-resolver-situacion-comunal/ 
Morelos. - Representantes de los veintitrés comuneros legalmente 
reconocidos del municipio de Tepoztlán, piden a las autoridades agrarias del 
gobierno federal, se realice una depuración y la actualización del padrón, lo 
que implica hacer un censo para que cada comunero pueda acreditarse 
como tal y, con ello, se resuelva la incertidumbre que prevalece en el 
municipio desde hace años. En voz de Agustina Ramírez Castañeda, piden 
que tanto la Procuraduría Agraria como el Registro Agrario Nacional (RAN), 
les hagan justicia y resuelvan la situación comunal en Tepoztlán: “Hemos 
luchado toda una vida con la finalidad de que la situación comunal en 
Tepoztlán se corrija, estamos en espera de que las autoridades agrarias nos 
hagan justicia, hemos llevado a las instancias correspondientes las 
demandas que creemos que son correctas y por lo tanto queremos que ya 
se resuelva la situación comunal”.  
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Cabe recordar que la personalidad jurídica de los veintitrés comuneros 
legalmente reconocidos, se obtuvo mediante la resolución del juicio agrario 
258/2016, en cumplimiento del juicio de amparo 302/2018, en términos del 
artículo 16 de la Ley Agraria que refiere que la calidad de comunero se 
acredita  
Con el certificado de derechos agrarios expedido por autoridad 
competente: 
II. Con el certificado parcelario o de derechos comunes, o 
III. CON LA SENTENCIA O RESOLUCIÓN RELATIVA DEL TRIBUNAL AGRARIO. 
 
Aguacate: el oro verde que borra del mapa bosques del 
occidente de México  
https://www.zonadocs.mx/2022/10/06/aguacate-el-oro-verde-que-borra-del-mapa-
bosques-del-occidente-de-mexico/ 
Michoacán. - En Michoacán, entre 2019 y 2022, la Profepa reporta haber 
realizado 58 clausuras de predios, 42 denuncias penales y 118 
procedimientos diversos sobre 852 hectáreas en las que se cambió el uso de 
suelo forestal sin contar con autorización. El director del Grupo 
Interdisciplinario de Tecnología Rural Apropiada (GIRA), Jaime Navia 
Antezana, señala que la agresión contra las estructuras comunales y ejidales 
en Michoacán ha sido brutal, y ha contado con la complicidad de personal 
del Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria. “En vez de proteger 
la propiedad social, facilitan los negocios. Hay casos en que compran ejidos 
completos”. Muchas veces, resalta, ni siquiera va a prosperar la huerta de 
aguacate, pues no son terrenos aptos para ese cultivo. “Son tierras que 
quedan improductivas y que no requirieron una inversión menor: hay que 
meter, al menos, 700,000 pesos por hectárea (alrededor de 34,000 dólares). 
No termino de hallar la racionalidad de esto”, subraya. No descarta que sea 
una estrategia de apropiación territorial y de lavado de dinero. 
Cherán, una comunidad indígena ubicada en la región de la meseta 
Purépecha de Michoacán, es un caso único en la defensa del bosque frente 
a los intereses de bandas criminales. La madrugada del 15 de abril de 2011, 
sus pobladores, liderados por mujeres, detuvieron vehículos de talamontes, 
apresaron a los delincuentes y quemaron las camionetas. Lo que sucedió 
ese día abrió el camino para que esta comunidad indígena instalara su 
autogobierno. 
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Entregan credenciales y actas de elección a núcleos agrarios  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/10/06/entregan-credenciales-y-actas-
de-eleccion-a-nucleos-agrarios/ 
Hidalgo. - Durante la mañana de este jueves, en las instalaciones de la 
Procuraduría Agraria con sede en esta ciudad de Huejutla de Reyes, se llevó 
a cabo la entrega de credenciales y actas de elección a por lo menos 35 
núcleos agrarios. El evento fue presidido por el delegado de la Procuraduría 
Agraria en Hidalgo, Andrés Velázquez Vázquez; el representante del 
Registro Agrario Nacional en Hidalgo, Israel Galicia; el subsecretario de 
Gobierno en la Huasteca, Marco Antonio Ramos Moguel; el director de 
Gobernación en San Felipe, Paulino Ramírez Hernández; el representante 
de la Contraloría en Hidalgo, Moisés Flores; el residente de la Procuraduría 
Agraria en Huejutla, Octavio Juárez; así como representantes de las 
presidencias de San Felipe Orizatlán, Huejutla, Yahualica y Atlapexco. 
La entrega se llevó a cabo a los representantes de 35 Núcleos Agrarios 
procedentes de Jaltocán, Tlanchinol, San Felipe Orizatlán, Yahualica y 
Huejutla. 
 
Se lleva a cabo en Felipe Carrillo Puerto “Mujeres por el Acceso 
a la Titularidad de las Tierras Ejidales”  
https://puntodequiebre.net/2022/10/06/se-lleva-a-cabo-en-felipe-carrillo-puerto-mujeres-
por-el-acceso-a-la-titularidad-de-las-tierras-ejidales/ 
Quintana Roo. - Este jueves se llevó a cabo “Mujeres por el Acceso a la 
Titularidad de las Tierras Ejidales” y el levantamiento y depósito de listas de 
sucesión, a realizarse por parte del Tribunal Unitario Agrario número 44, el 
Registro Agrario Nacional, en coordinación con la Procuraduría Agraria, la 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Territorial y Urbano (Sedatu) y el 
Gobierno del Estado, en la Casa Ejidal de Felipe Carrillo Puerto 
En representación de la Presidenta municipal, Mary Hernández, asistió el 
Secretario Técnico José Moo. Durante su mensaje, resaltó la importancia de 
incluir a la mujer como una legítima sucesora de tierras en caso de 
fallecimiento del padre o el esposo y con ello sumarse a la posesión 
comunitaria. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Congreso Estatal de Derecho Agrario - Video 
https://www.youtube.com/watch?v=Qf_xsmoL3p8&ab_channel=TribunalesAgrarios 
Guanajuato. - Transmisión especial desde el Salón de Actos de la División de 
Derecho, Política y Gobierno de la Universidad de Guanajuato. 
Participación del Representante de la Procuraduría Agraria en el Estado de 
México, Gonzalo Estrada Cervantes. 
 
Ejidatarios de San Agustín reclaman terrenos a la SEP  
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/ejidatarios-de-san-agustin-reclaman-
terrenos-a-la-sep.html 
Coahuila, Torreón. - Un grupo de ejidatarios de San Agustín se manifestó 
pacíficamente en las oficinas de la Procuraduría Agraria de esta ciudad, a 
donde acudieron con la intención de encontrar una solución definitiva a la 
disputa de los terrenos con la Secretaría de Educación Pública.  
Desde 1982, unos 95 ejidatarios de ese poblado dejaron de disponer de tres 
hectáreas de terreno donde se encuentran el Centro de Estudios 
Tecnológicos, Industrial y de Servicios (CETIS) 83 y el Centro de Capacitación 
para el Trabajo Industrial (Cecati) 85. Ambos planteles de la SEP están 
ubicados sobre la antigua carretera Torreón-San Pedro, frente a la Zona 
Industrial y según lo que manifestó María de Lourdes Salas Díaz, ejidataria 
de San Agustín, ocupan dichos terrenos que no les fueron expropiados 
debidamente ni mucho menos indemnizados por su valor. 
Aunque es una problemática que ha persistido por décadas, los pobladores 
retomaron el tema recientemente "pues el presidente dio libertad para que 
todos los ejidatarios del país recuperen sus tierras", hecho que los animó a 
reagruparse y acudir a la Procuraduría Agraria con cartulinas que 
expresaban frases con sus demandas. 
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DOF: 07/10/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5667505&fecha=07/10/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se dan a conocer las medidas de simplificación 
administrativa y se expiden los formatos de los trámites que se indican, a 
cargo de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente. 
 
Cumple 3 días bloqueo a Tren Transístmico en Oaxaca; 
advierten que no permitirán modernización de 49 km  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/cumple-3-dias-bloqueo-tren-transistmico-en-
oaxaca-advierten-que-no-permitiran-modernizacion 
Oaxaca, Juchitán. - Por tercer día consecutivo los ejidatarios de Estación 
Mogoñé, agencia municipal de San Juan Guichicovi, mantienen un bloqueo 
en las vías del Tren Transístmico a la altura de dicha población, lo anterior 
con la intención de presionar al gobierno federal de respuesta a un pliego 
de peticiones planteadas desde hace varios meses. La comunidad de 
Estación Sarabia determinó en asamblea el fin de semana que no permitirá 
que inicien los trabajos de modernización del tren por parte del órgano 
Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (FIT) mientras el gobierno no 
construya el puente sobre el río Sarabia, no apoye la reconstrucción de 150 
viviendas dañadas por el sismo de 2017 y que no fueron censadas, y no 
indemnice a los dueños de las tierras. 
Esto último, argumenta, aún no se logra concretar por parte de la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), que les ofrece una paga 
muy por debajo del precio del mercado por las tres mil hectáreas de tierra 
donde se desarrolla el proyecto de remodelación del tren. 
 
Habitantes de Sitilpech denuncian que la Semarnat quiere 
desacreditar su lucha contra las granjas de cerdo  
https://noticaribe.com.mx/2022/10/06/habitantes-de-sitilpech-denuncian-que-la-semarnat-
quiere-desacreditar-su-lucha-contra-las-granjas-de-cerdo/ 
Yucatán, Mérida. - Habitantes de Sitilpech han denunciado que la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) intenta desacreditar 
su lucha contra las granjas de cerdos, ya que la instancia indica que no se 
han otorgado nuevos permisos para este tipo de proyectos en la zona de 
Yucatán.  
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“Respecto a información difundida en diversos medios de comunicación en 
la que se indica que Conagua ha otorgado nuevas autorizaciones a la granja 
de Sitilpech, del municipio de Izamal, Yucatán, la Conagua no ha otorgado 
nuevas autorizaciones a la citada granja y es respetuosa de los procesos 
judiciales. Por ello, acatará cualquier disposición del órgano judicial 
competente sobre dicho asunto”, se lee en el comunicado. La Conagua 
ratifica su compromiso institucional de actuar conforme a la normatividad 
vigente en materia hídrica, así como de coordinarse de manera permanente 
con la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y el Gobierno del 
Estado de Yucatán para impulsar acciones encaminadas a lograr la 
sustentabilidad en el uso del agua. 
 
Recuperan ejidatarios playa de San Blas que estaba en poder 
de un hotel  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/07/estados/030n1est 
Nayarit, Tepic. - Después de casi tres años de lucha, pobladores de 
Jolotemba recuperaron el área que les corresponde de la playa Limoncito, 
ubicada en el municipio de San Blas, la cual se encontraba en poder del 
complejo turístico Limoncito Hills, propiedad de la canadiense Angela 
Birkenbach y que forma parte del Grupo Abico SA de CV.  
La diputada local morenista Mirna Encinas dio a conocer que la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) otorgó a los ejidatarios 
la concesión de la zona federal marítimo-terrestre y Terrenos Ganados al 
Mar en kilómetro y medio de dicha playa. Hoy se demuestra que el pueblo 
unido ganó, que la Cuarta Transformación está viva, que México dejó de ser 
tierra de conquistas, señaló la legisladora, quien agradeció el respaldo de 
autoridades estatales y federales, entre ellas la titular de la Semarnat, María 
Luisa Albores. 
 
Acusan a Conagua de favorecer a porcicultores en Yucatán  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/07/estados/030n2est 
Yucatán. - Kanan Derechos Humanos y habitantes de Sitilpech, Izamal, 
Yucatán, señalaron que la Comisión Nacional del Agua (Conagua) 
desacredita la lucha social de este pueblo en contra de la instalación de 
granjas de cerdos en su territorio al decir que no ha entregado permisos a 
empresas –cuando lo ha hecho– y va en contra del diálogo que ya habían 
tenido con dependencias federales.  
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La Conagua informó el miércoles en un comunicado que, a partir de lo 
ordenado mediante sentencia por el juzgado primero de distrito en 
Yucatán, los aprovechamientos y descargas con los que cuenta la granja 
ubicada en Sitilpech fueron clausurados el 10 de mayo. Aseguró que no ha 
otorgado nuevas autorizaciones y que es respetuosa de los procesos 
judiciales. Sin embargo, Kanan aseguró que la Conagua facilitó los permisos 
de descarga de agua residual y aprovechamiento para que la empresa siga 
trabajando en la comunidad, lo cual sirvió de fundamento a la empresa para 
pedirle al juez de distrito que revoque la suspensión, lo cual le dejó las 
puertas abiertas para hacerlo. 
 
Huyen 138 indígenas de conflicto interno por tierras en 
Chenalhó  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/06/estados/030n1est 
Chiapas. - Al menos 138 indígenas tsotsiles del ejido Santa Martha, municipio 
de Chenalhó, informaron que huyeron de la violencia que ha generado un 
conflicto interno por tierras. José Vázquez Gutiérrez, uno de sus 
representantes, aseguró que un grupo de personas quemó decenas de 
casas y asesinó a varios pobladores; agregó que no vieron los cuerpos. 
Indicó que hombres, mujeres y niños se refugiaron en la comunidad de 
Polhó, en el mismo municipio de Chenalhó, y se encuentran en condiciones 
precarias en una bodega, sin alimentos ni camas. La gente necesita techo, 
alimentos y cobijas. Vázquez Gutiérrez explicó que el problema se agudizó 
el 29 de septiembre pasado, cuando Juan Ruiz Ruiz salió con su familia a ver 
su cafetal y fue emboscado, pero se defendió. En esa ocasión murió Alfredo 
N, quien formaba parte del grupo agresor, según informó el viernes la 
Fiscalía General del Estado. 
 
La Transformación de Playas de Rosarito es Real, Palpable, 
Dinámica e Innegable: Araceli Brown  
https://diariotijuana.info/2022/10/la-transformacion-de-playas-de-rosarito-es-real-palpable-
dinamica-e-innegable-araceli-brown 
Baja California. - Araceli Brown Figueredo, Presidente Municipal de Playas 
de Rosarito, presentó este día su Primer Informe de Gobierno al frente del 
IX Ayuntamiento, donde destacó la atención social y compromisos 
cumplidos en beneficios de la ciudadanía, además de que encabeza un 
gobierno austero, incansable, enfocado en lograr la justicia social, y con 
absoluta convicción de que “la transformación en Rosarito es real, palpable,  

https://www.jornada.com.mx/2022/10/06/estados/030n1est
https://diariotijuana.info/2022/10/la-transformacion-de-playas-de-rosarito-es-real-palpable-dinamica-e-innegable-araceli-brown
https://diariotijuana.info/2022/10/la-transformacion-de-playas-de-rosarito-es-real-palpable-dinamica-e-innegable-araceli-brown


 

 

 

 
dinámica, innegable”. En su mensaje durante la ceremonia, realizada en el 
patio central de la Casa Municipal, Brown Figueredo, el cual dedicó a su 
familia, la Alcaldesa reiteró que en este primer año de actividades ha 
instruido a sus colaboradores a trabajar, de forma incansable, para mejorar 
la calidad de vida de la gente, con optimismo y sin escatimar esfuerzos. 
La Presidente Municipal agradeció el apoyo de la Gobernadora Marina del 
Pilar Ávila, junto con sus colaboradores; y principalmente del Presidente de 
la República, Andrés Manuel López Obrador, quien instruyó para que, por 
medio de la SEDATU, se inviertan más de 280 millones de pesos, para 
regularizar predios municipales ante el Registro Agrario Nacional. 
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